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Editorial 

 

rte y poesía son eternamente indisociables, aquella configura la 

técnica, la medida, el número, la proporción, ésta, da cauce a las 

condiciones de posibilidad  en que el artista con su potestad; 

manifiesta, representa, hace aparecer, des-cubre, des-oculta. No obstante, 

partiendo así de reflexiones dicotómicas no podría saberse lo que la <<obra de 

arte>> significa para el ser-mortal del hombre. Ya la noción <<obra de arte>> 

nos las ofrece unificadas en un solo fenómeno demasiado oscuro, como si de las 

tinieblas debiera emerger su verdad. <<Obra de arte>> refiere “posibilidad de 

des-ocultar de acuerdo a la proporción”, pero posibilidad implica, por tanto, que 

el artista “tenga potestad”, que vulgarmente “pueda hacer” tal o cual cosa, por 

otra parte “proporción” significa siempre, en cada acontecimiento creador, un 

“mirar desde” y “para”. Así, la distancia comprendida entre la situación (“mirar 

desde”) y  el horizonte (“para”) implica un fenómeno de proto-adivinación, de 

lejanía que habría que acercar, de distancia en la cercanía, de decir “ven” 

profiriendo un “adiós”. 

 

¿Qué hay en la obra de arte en que cada artista es salvado de su 

anonimato? ¿Qué hay en la obra de arte en que nuestras miradas encuentran 

reposo, cobijo? No es solamente lo bello, ni siquiera es lo sublime como lo 

pensaba Kant, no es sólo el buen gusto como se pensaba en la modernidad, 

tampoco es lo adecuado entre nosotros y el artista, no somos ni conocidos ni 

cognoscentes en la pintura, la literatura y la música, si bien pueden serlo cada 

uno en su momento, esto no es límite de lo creado porque, quizá no haya ningún 

límite. 

 

CONVERSACION-es intenta en su nuevo número, recuperar las 

perspectivas estéticas diversificadas que se tienen sobre el arte y sus formas, no 

sólo de manera especulativa sino enriqueciendo la comprensión del lector con 

materiales específicamente artísticos, de modo que, cada mirada a  nuestro 

documento implique una senda privada de percepción y comprensión, 

multiplicando su fenómeno de presencia más allá de lo que está dado en sus
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propias páginas, en él, en éste nuevo número de CONVERSACION-es, es el 

lector quien hace el contenido, es él quien nos contiene en su mirada. 

 

La estética es pues la disciplina que permitirá aproximarnos a los 

fenómenos artísticos, de ello la referencia al arte y la poesía (Techné y poiesis 

respectivamente) como ejes rectores de la mirada estética, que busca percibir la 

proporción, la creación y el trasfondo último de ambas interconectadas. 

Perspectivas estéticas de nuestra revista conversación-es, tiene como objetivo 

primordial acercar al lector a las diversas miradas estéticas que se tienen sobre 

la literatura, la pintura y la opera como producciones humanas (obras de arte) 

que no se detienen en su ser-producidas, sino en ser-producidas “como” y 

“para”. 

 

Porque quizá como se venía apuntando más arriba, bajo lo que parece 

más evidente se esconde lo más propio, tras la “potestad” y la “proporción”, que 

bien manifiesta una <<obra de arte>>, se resguarda algo mucho más profundo: 

mirarnos a nosotros desde la mirada que mira y que contiene, conteniéndose a 

sí misma,  mirándose mirar, mirar en profundidad, no sólo la apariencia sino el 

fenómeno en cuanto tal. La <<obra de arte>> la hace el artista, pero también 

nosotros que miramos, los que “podemos” verla, los que leemos su 

“proporción”, los que junto con el artista, por medio de la <<obra de arte>>, nos 

ponemos en Ek-stasis, para desde allí fuera, ser uno y lo mismo sin dejar de ser 

diversos, sin dejar de ser verdaderos, de tener verdad delante de la mirada que 

ha mirado, una puerta, un escape, una catarsis. 

 

 

 

David Rey Gámez Merced 
Director Editorial CONVERSACON-es 

 
 

  

 

 

 

 

 

V 

 

 (Acuarela digital) 
 -Eleonor Arrington. 2013 

 



  SOS 

  VI 

SOS 

 
Mtro. Iván Osorio Pérez 

CONVERSACION-es 
hybam_op@hotmail.com 

 

¿Mi arte? 

 

o hermoso es esa línea fina y diáfana donde se une lo objetivo con su 

contraparte. Pero el arte es creación de la humanidad. Entonces ¿no 

todo el arte es belleza ni lo bello es arte?, o cómo. Y si le agregamos el 

placer a la ecuación. ¿Todo lo bello nos da placer y será arte? Tomemos el parir 

como un ejemplo, es creación humana (¿arte?), es bello, ¿será placentero? 

Empero detengámonos un momento, esto no es un ensayo sobre qué es lo bello, 

el arte y el placer, sino un amontonamiento de cuestiones que buscan exponer 

los puntos de encuentro y desencuentro.  

 

Se nace o se hace un artista, ¡ja! Si este tema fuera acerca de un médico 

excepcional preguntaríamos lo mismo, se nace con el don del 

diagnóstico/investigación médica o se hace. Olvidemos la pregunta pues. Mejor 

concentrémonos en los alcances del arte. ¿Qué se alcanza con el arte? Hay 

intereses de por medio y eso es evidente, pero los fines de quien crea una obra 

son los mismos que ésta alcanza cuando es expuesta. ¿Interpretamos, vemos, 

sentimos, percibimos lo mismo cuando estamos en contacto con una obra de 

arte? ¿Cómo es posible estar frente a lo mismo y no sentir lo mismo? ¿Qué acaso 

porque nos guste un género todos los representantes del mismo nos deben 

gustar?  

 

La cultura, ¡ah sí! Filosofía, antropología, sociología, educación; 

¿dogmas, reduccionismos, ambigüedades? ¡Nah! No se enojen, yo mismo soy un 

apasionado de las humanidades pero debemos decir que no hay acuerdos, hay 

líneas a seguir, propuestas y análisis muy interesantes, atrás quedaron las 

pretensiones universalistas y unificadoras ¿atrás? La estética, complejidad 

filosófica o lugar donde recortan el cabello. Así de entramada la vida y es que el 

L 
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cabello representa la personalidad de una persona, el estudio de lo bello un gran 

reto en los tiempos del descontrol. Entonces, ¿cómo definir esto del arte? 

 

¡El arte de la guerra! ¿En qué curso les enseñaron eso a nuestros 

gobernantes? ¿Se puede hacer arte de todo? ¿Dónde se inscribe uno para 

dominar el arte del amor? Porque creo que he fallado de manera consistente en 

mi desarrollo artístico. A veces es imperante ser creativos e insurgentes, tomar 

una servilleta y hacer una rosa de ella, para poderla regalar a la mesera más 

bella del congal y tener la impresión alcohólica de que la estamos enamorando 

mientras ella, coqueta mujer, la toma hace que la huele y nos sonríe 

sabiéndonos suyos, con la alegría de las ganancias monetarias de la noche. 

 

He buscado crear, incluso he contribuido arrojando mi orina 

transgresora en orinales autografiados por muchos artistas anónimos, ¿eso me 

hará parte de alguna “instalación” o performance? Acaso el “gargajos” no es un 

innovador al igual que “R. Mutt” o sólo por ser del movimiento underground-

arrabalero pasaremos desapercibidos. Y es que yo amo el cuadro negro de 

Malevich pero juro que a mi sobrinito le sale igual, entonces ¿dónde la 

originalidad? Incluso hace unos meses en la Argentina, Enrique Ježik ganó un 

premio en artes visuales al NO enviar imágenes de sus obras plásticas (hecho 

que no fue intencional por parte del artista); sin embargo, para el jurado este 

correo electrónico atrevido fue el merecedor del galardón (un minuto de silencio 

burlón por todos aquellos artistas que igual participaron y sus creaciones fueron 

opacadas por… ¡nada!). Es así que este mundo confuso del arte nos trae a 

estados alterados donde todo y nada vale.  

 

¿Quién decide al final del día? Porque yo juro que los tacos de flor de 

calabaza y choriqueso de doña Male, la del mercado de flores, merecen ser 

exhibidos para que todo el mundo los conozca, salive y hagan una fila 

“peregrinadora” hacia ellos (con el perdón de Ferrán Adrià). Y es que lo 

subversivo resulta ser el trending topic de la actualidad, lo punk es ahora moda 

y todos aquellos a los que nos gustaba ser contracorriente ahora hemos sido 

rebasados por los hipsters y hasta confundidos con ellos (sic). ¿A dónde irá a 

parar el arte? 

VII 
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¡No hay fronteras! Definitivamente no las hay, ello nos sitúa en el 

pensamiento de que si dichos márgenes no existen y son reales, sólo podrán ser 

borradas dentro del paralelismo de las creaciones, porque bien nos serviría 

escuchar la misma consigna entre gobiernos del mundo. El arte es política 

¡carajo sí! Consumismo de la modernidad en Warhol, stenciles contestatarios en 

Bansky. Y esto aparte de motivación qué injerencia ha tenido en los 

movimientos políticos del mundo. Tal vez tan sólo sean necesarios como 

estandartes de lucha, de posicionamiento y qué decir de la música de protesta ¡A 

las barricadas! ¡El pueblo unido jamás será vencido!  

 

El vasto horizonte inabarcable hace del arte objeto y sujeto de estudio 

pero sobre todo de envidia. Por qué la creatividad llega a puntos tan distantes 

mientras lo cotidiano hace pausa, se rebobina sobre sí. El arte se vuelve 

inalcanzable para el común y competencia para el resto; el día a día nos ciega, 

nos impide apreciar lo bello y nos confunde en el placer. ¿Qué sería del mundo 

si la apreciación y desarrollo artístico fuera parte fundamental de todos los 

humanos desde su temprana edad? Y no, no se trata de tener Van Gogh o 

Mozart en serie; sino de sensibilizarnos al grado de la expansión, aquella donde 

la prisión de la realidad pueda ser liberada por las posibilidades del infinito, de 

la oportunidad. ¡Cuánta falta la de humanizar a estos autómatas que somos 

ahora! 

 

La raíz de la miseria humana es tan difusa que cuesta trabajo identificar 

su origen, aunque sí es identificable su presencia entre todos. Trastornos 

mentales, traumas, vicios, excesos, suicidios, homicidios, adicciones, 

perversiones. Todo indica que de los condenados será el reino de las artes. Pero 

no es cierto, yo bien puedo validar varios de los requisitos listados y aún así ni 

pretensión de artista empero, algo sí me ha pasado con tanta afectación. 

Primero, la alegría se persigue como al pan, pero cada vez que me chilla la 

tristeza “adentrito” de las tripas recuerdo que estoy jodidamente confundido, 

buscando más respuestas entre las latas de champiñones y llorando en secreto 

para que los monstruos no me maten. Segundo, le he hecho un hueco a la valla 

VIII 
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del status quo y me escapo con todo y mi cuerpo hacia el otro lado y suspiro; me 

encuentro a otros condenados. 

 

-¡Hola! 

-Azul. 

-¡No me dejes solo aquí! 

-El tren ya va a llegar, debo recoger a la Sra. Pimienta porque el  

             arroz se me quema. 

-Lloraré. 

-Está bien, te presto mi melancolía. 

 

Tercero, creo y recreo, juego aunque esté muy viejo, ridículo soñador de 

porvenires plenos, eterno luchador de causas perdidas. Y sí, esto contribuye al 

tumultuoso arte banquetero que nadie aprecia pero que se necesita para 

aderezar el de por sí superfluo panorama. Así que compañeros, he decidido 

declarar vacante la definición de arte.  

 

¿Qué hacer? Yo propongo seguir abriendo grietas al muro de la 

condenada vida, con imaginación, desde las trincheras más variopintas y desde 

el fondo de la lesa humanidad. Hay que luchar por el arte, aquel que de todos es 

y por el cual las posibilidades se abren. Siempre habrá quien sea famoso al 

exponer sus obras pero lo verdaderamente necesario es cuando todos 

construyen, reconstruyen y de-construyen la más grande obra de todas, la 

humanidad en sí, cuyos resultados pueden verse por allí, en las calles, en la 

verdadera y posible alegría del vivir.  
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La fundamentación estética 

  

a creación artística es lo que el hombre tiene de suyo y le hace diferente 

de las demás especies animadas. Esta expresión de la sensibilidad 

propia de la espiritualidad del hombre no se da de forma separada a las 

demás facultades superiores del ser humano, por lo que éstas tienen de manera 

manifiesta un acto de la inteligencia y de la voluntad de aquel que las crea, el 

artista. 

 

 Así, el arte debe tener una fundamentación racional que sigue una 

determinada lógica dentro de sí mismo, y al análisis de esta fundamentación 

racional, acompañada de la sensibilidad propia con la que se percibe y también 

crea lo artístico, es lo que se llama estética, que por su carácter propio de 

radicalidad con lo que es el arte, es un problema propiamente filosófico. 

 

 Este problema filosófico se relaciona con lo bello, lo cual tiene un tinte 

claramente ontológico, ya que lo bello ha representado un problema para la 

ontología al quedar en discusión si se trata de un trascendental o no, a lo que 

Tomás de Aquino responde que: 

 

Lo bueno y lo bello son lo mimo en el sujeto, porque se fundan en la 

misma cosa, a saber, la forma; y por  eso la bondad se alaba como bella. 

Pero difieren de la razón, pues el bien propiamente mira al apetito; en 

efecto, el bien es lo que todos apetecen. Y por eso tiene razón de fin, pues 

el apetito es como cierto movimiento hacia la cosa. En cambio, la belleza 

mira a la facultad cognoscitiva, pues se llaman bellas las cosas que, vistas, 

agradan. Lo bellos es lo mismo bueno, diferente sólo por la 

L 
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razón. Pues, ya que el bien es lo que todos apetecen, es de la razón del 

bien que en él se aquiete el apetito; pero a la razón de la belleza pertenece 

que en su visión o conocimiento se aquiete el apetito […] de modo que se 

diga bueno lo que de manera simple complace al apetito, mientras que se 

diga bello aquello cuya misma aprehensión complace (Santo Tomás S.th 

I-II q. 27 a.1). 

 

 Este estudio de lo bello se ve reflejado en el arte, en lo que el hombre 

puede considerar como agradable para sus sentidos, así, el estudio de la estética 

se refiere al fundamento de lo bello en cuanto la armonía que compone una 

cosa, que es apetecible y visto como bueno por el apetito que genera un 

movimiento que lo hace apetecible por su bondad, pero que en la razón, dada su 

armonía estética, lo hace apetecible en cuanto belleza captada por los sentidos 

como aprehensión. Por lo que bello y bueno son convertibles como 

trascendentales, así se tiene que las cosas artísticas, por su misma existencia ya 

son, unum, bonum y verum, pero al añadirle lo cognoscitivo, por su armonía 

estética, también son pulchrum.  

 

 Este problema de la trascendencia de lo bello, que abarca desde el 

pensamiento antiguo hasta la post modernidad, con diferentes puntos de vista, 

ya que en el pensamiento escolástico, el problema de la belleza se abordaba 

desde un punto objetivo, ya que en el objeto residían las categorías y los modos 

de ser, por lo que los trascendentales se aplicaban de manera universal a todas 

las cosas, como se manifestó durante la escolástica. 

 

  Mientras que en el pensamiento Kantiano, lo trascendental forma parte 

de las categorías a priori de la sensibilidad, que son captadas a través de las 

formas puras de la intuición, espacio y tiempo, que es lo que se viene a llamar la 

estética trascendental.  

 

Por este motivo, se comprende que la filosofía crítica kantiana no 

considerará la belleza en cuanto propiedad constitutiva de las cosas, de los 

objetos, sino más bien […] en cuanto produce en nosotros una reacción 

subjetiva en el acto de percibirla, el libre y armónico ejercicio 
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de las facultades cognoscitivas, del intelecto y de la imaginación (Yarza, 

2004, p.98). 

 

La Ópera 

 

 La ópera es la máxima expresión de la voz humana, la cual no sólo 

concentra el canto poniendo al límite las capacidades vocales humanas, sino que 

también es la expresión de todas las Bellas Artes en una sola expresión artística, 

es el canto, la música, la literatura, la danza, la actuación, la pintura, el cine.  En 

ésta, se pone al límite la capacidad vocal a la cual puede llegar la voz de un ser 

humano, la cual se pone de manifiesto de manera armoniosa, siendo de esta 

manera que se logra de una forma diáfana su cualidad estética; así, por ejemplo, 

en Arias para soprano líricas  se pone de manifiesto la gran capacidad de una 

voz; tal es el caso del Aria Der Hölle Rache, de la opera Der Zauberflöte (la 

flauta mágica) de Mozart o también en Di questa Regia, de la opera Turandot 

de Verdi. 

 

 En la ópera, además de poner en manifiesto la voz humana en su máximo 

esplendor o excelencia, sino que lleva consigo diversas facetas de la sensibilidad 

humana. Uno de los grandes retos de los cantantes de ópera es el transmitir las 

emociones que un personaje lleva consigo, así, la soprano debe transmitir la 

nostalgia que Madame Butterfly lleva consigo durante el Aria Un vel di 

bedremo, el tenor debe hacer notar la enorme tristeza y desesperación que 

embarga al Pagliaccio, cuando éste se entera de la infidelidad de la amada 

durante el Aria Vesti la Giubba. 

 

Con esto se quiere decir, que la opera une armoniosamente los aspectos 

musicales y vocales, con los aspectos psicológicos de cada personaje, además de 

la capacidad que el actor debe tener para transmitir al espectador esa 

sensibilidad, ya que la ópera, al igual que el resto del arte, tiene que ver con los 

aspectos subjetivos que se despiertan en el sujeto que percibe este arte. 

 

 La relación que se guarda con la estética filosófica, reside 

primordialmente en la armonía con la cual se procede en la ópera, cada gesto, 
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cada nota, cada ademán interpretativo, debe ir entrelazado de una manera 

exacta, precisa, que refleja las condiciones particulares de cada personaje, para 

que puedan ser interpretados por el espectador, pese a la carencia de 

conocimiento en el cual la ópera fue realizada, así, en Der hölle Rache, el 

espectador, sin tener que conocer el idioma alemán, se puede dar cuenta de la 

ira que invade al personaje de la Reina de la noche. 

 

 Por lo que queda de manifiesto que la ópera lleva en sí un aspecto de 

interpretación del personaje que debe ser realizado a la hora en la que el 

espectador percibe la obra. Se lleva a cabo un proceso hermenéutico en donde 

existe un horizonte desde el cual el espectador se ubica. 

 

La situación exige, sin embargo, algo previo, el horizonte, es decir, un 

campo visual desde el cual son posibles perspectivas diversas. Es el 

horizonte lo que permite que el hombre tenga una determinada situación, 

que no sea un punto perdido en el infinito; es el horizonte lo que delimita 

su existencia y, conjuntamente, de algún modo la constituye. No se trata, 

pues, de una restricción estrictamente negativa, puesto que la limitación 

del campo visual es aquello que, al mismo tiempo, permite al hombre 

comprender y conocer tanto las cosas como a sí mismo (Yarza, 2004, 

p.22). 

 

 Este horizonte, que en el caso de la hermenéutica se vuelve un horizonte 

de interpretación, es aquel punto en el cual el sujeto se ubica para poder realizar 

una labor hermenéutica sobre aquello que le aparece ante sus sentidos. En el 

caso de la ópera, este horizonte visual, permite que el espectador pueda 

comprender lo que sucede en el escenario al apreciar el movimiento de los 

actores, así como de su fuerza interpretativa, la cual viene acompañada de la 

música que ayuda a ambientar y dar los matices necesarios para dar una mayor 

fuerza y vitalidad a la obra. 

 

 La opera también refleja los momentos límite de las experiencias 

humanas, en muchas óperas, los personajes principales terminan muertos, ya 

sea porque fueron apuñalados por otros, o se suicidaron, o asesinaron a alguien. 
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También manifiesta los más nobles sentimientos donde el amor puede triunfar, 

o simplemente se vuelve ligera y cómica, dando paso a una de las características 

únicas del ser humano, la risa. 

 

 Así, Don José da muerte a Carmen por una puñalada después de decirle 

je t’aime (te amo); aquí se pone de manifiesto dos pasiones de la persona 

humana que contrastan y forman parte de su realidad, por un lado se tiene la 

más sublime pasión, el amor, mientras que por en otro lado se tiene la pasión 

más baja el asesinar a otra persona, en su caso, por celos; el suicidio de 

Butterfly, o  cuando la dramática Tosca apuñala al Barón Scarpia en un acto de 

venganza por su ser amado, el joven pintor Mario. También está el caso del 

Pagliaccio, el cual, en la desilusión de perder a su amada, y en un arrebato de 

celos acompañado por la embriagués, pone fin a la vida, tanto de su esposa 

como del amante de ésta. Pero no todo es tragedia en la ópera, aunque a algunos 

autores, como Verdi, terminen sus obras de manera trágica, sino que también el 

amor triunfa, como en el caso de Turandot, donde Calaf logra vencer a la fría y 

déspota princesa para finalmente conseguir su amor. 
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Conclusión  

 

 El arte se capta por medio de los sentidos, y es el sujeto el cual le da su 

interpretación, pero no por esto se vuelve algo subjetivo en el aspecto vulgar de 

la palabra, sino que es subjetivo en cuando tiene a un sujeto que lo aprehende, 

porque también es cierto que el objeto se encuentra fuera del sujeto que conoce. 

Así, una forma de acceder al arte es por la descripción del objeto que aparece a 

los sentidos en forma de fenómeno. 

 

 Este acceso fenomenológico, permite salvaguardar los aspectos 

principales de la composición artística, ya que por un lado permite la 

interpretación que el sujeto que lo percibe puede dar de la obra que se le 

aparece, y por otro lado, también toma en cuenta que esta obra se encuentra 

fuera de él y fue creada por alguien más. De la misma manera, la descripción 

que se hace de esta obra, da el primer paso para una  interpretación del 

fenómeno artístico. 

 

 Por lo tanto, el acceso fenomenológico permite realizar una ontología del 

arte, en cuando a la armonía que existe en él, ya que al presentarse el fenómeno 

artístico, éste es considerado como bello por mantener un equilibrio entre las 

partes, es estético. Así ocurre en la ópera, donde la obra mantiene un equilibrio 

o armonía que el sujeto percibe desde un fenómeno que le parece exterior a él, 

pero que puede ordenar de acuerdo a sus categorías. 
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Arquitectura: entre la estética formal y la ética 

arquitectónica 

 

 

Clara Luz Valiente Sánchez 
Arquitecto por la Universidad Veracruzana 
Socióloga por la Universidad Veracruzana 

Córdoba-Orizaba, Veracruz. Méx. 
cluzvaliente23@gmail.com 

 

 

La gente converge en la arquitectura… ¿todos ellos son capaces de reconocer y 

sentir en ella los elementos que le da el grado de arquitectura? O ¿solo son un 

montón de conceptos  que adquieren sentido en una elite inmersa en el campo 

arquitectónico? 

- Clara Valiente 2013 

 

esde el instante en que nos invitaron a participar en Gaceta 

Humanidades con el tópico: perspectivas estéticas, teniendo la 

formación profesional en arquitectura y dedicarse a la misma, se 

presentaron  mil ideas en la mente, mil preguntas, formas, diálogos, textos 

especializados, criticas de arquitectura, arquitectos, charlas con amigos. etc. y  

nos preguntábamos ¿qué hablar de la arquitectura bajo este tópico?, 

expresaban: “se podría abordar  la belleza en arquitectura”. Estas palabras nos 

remontan a los grandes debates y estudios que se han propiciado entorno al 

concepto de arquitectura y su relación con la belleza, palabra tan sencilla en su 

escritura y pronunciación, pero tan compleja en su definición e incorporación 

en el quehacer arquitectónico. 

 

Recordamos entre varias cosas a un uno de los catedráticos de la facultad 

de arquitectura que ha escrito varios textos tratando de elucidar el 

planteamiento de que la arquitectura deba ser bella o  solo funcional como 

muchos afirman y, si toda creación arquitectónica puede  llegar a ser 

considerada arte.  En uno de sus muchos escritos cita que se ha planteado desde 

la mítica triada vitrubiana. Cabellero (2012, febrero); la belleza no parece ser un 

ingrediente opcional si no característica fundamental de la arquitectura. Pero al 

D 
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mismo tiempo no con esto toda arquitectura provoca una experiencia estética y 

puede llegar a considerarse arte (Academia  Núm. 4 (primera época año 3), 

p.63).  “Qué complejo” podría uno pensar y, de cierta manera lo es, puesto que 

se transforma en un espiral sin fin tratar de descifrar bajo una postura, ¿qué es 

arquitectura y que no lo es? o ¿toda construcción humana es arquitectura?, ¿La 

belleza de la misma es la que la eleva y le da el grado de arquitectura?, es posible 

que para identificar la  belleza de ésta se requiera un conocimiento académico 

previo o ¿acaso todo ser humano por naturaleza podrá identificarla y llegar a un 

consenso? Será que ¿En ese momento la arquitectura se trasforme en una pieza 

de valor artístico y estético universal? 

 

Fernando-Galiano (2013, Marzo-abril) dice: “La trascendencia y el 

grado de ser  legitimada una obra como pieza arquitectónica es cuando, las 

construcciones expresan y contienen vida, eso es arquitectura.” (La tempestad 

14 (89) 108). Dicho de otra manera es un espacio se transforma en lugar. Por su 

parte Jesús Rabago comenta (2013, Marzo-abril): “Un edificio que logra no 

solamente ser utilizado sino que logra ser reconstruido con sentido por sus 

habitantes, es un edificio  que cumple con creces su objetivo arquitectónico” 

(La tempestad 14 (89) 106). 

 

Desde esta postura podríamos nombrar arquitectura a la construcción 

que logra activar los sentidos para tener  una experiencia total registrable. Así, 

los espacios se convierten en momentos vividos; una belleza arquitectónica  

intangible que surge y se percibe en la relación entre el objeto y el “alma”. 

 

Por otra parte para AugustSchmarsow (2013, Marzo-abril); la esencia de 

la creación arquitectónica se encuentra en el canónico uso de la proporción, la 

simetría y el ritmo de las partes que forman un sistema cerrado y excluyente. 

“Cada pieza busca su lugar siguiendo un partido determinado, diferenciándose 

de otras con operaciones sencillas de repetición, variación y  jerarquización” 

(La tempestad 14 (89) 51). La pregunta que surge en base a esta cita,  si bien  

este bagaje conceptual es bien entendido para los arquitectos, diseñadores y  

persona inmersa en este campo, lo que les da un punto de partida para provocar 

una experiencia que los lleve a reconocer la arquitectura y bello de ella, será
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posible que ¿esta experiencia  la podrá tener e identificar alguien no inmerso en 

los conceptos?, es decir ¿la  arquitectura y su belleza es capaz  de trascender  la 

academia para plasmarse en el corazón de todo individuo? 

 

Se dice que la arquitectura no es solamente “forma” como considera la 

estética tradicional, si no que el programa arquitectónico es una promesa que  el 

arquitecto hace a la colectividad a partir de imperativos y circunstancias 

concretas, por lo que la misma, como expresión artística, no tiene significado sin 

participación autentica  por parte del habitante y, su participación radica en el 

reconocimiento del programa arquitectónico. Toda obra de arte significa en 

cuanto propone algo nuevo, quizá nunca visto, pero al mismo tiempo 

eminentemente reconocible.  Como cita Gadamer: la capacidad simbólica de 

toda obra artística; es decir, universalmente reconocible, ¿será posible entonces 

que la  arquitectura es la que cumple este cometido de ser identificada por todos 

bajo un programa respetuoso de su entorno? 

 

Por otra parte  se dice que  en la actualidad el problema radica en que la 

arquitectura llamada de vanguardia ha olvidado sus raíces históricas en las 

culturas a las que supuestamente responde. Por lo que se cree  ya no hay una 

experiencia encarnada en la acción, solo una contemplación estética 

distanciada. 

A esto JuhaniPallasmaa (2013, Marzo-abril); comenta  que  en la actualidad la 

arquitectura contemporánea está muy ocupada en términos de lo físico en cómo 

se ven las construcciones (La tempestad 14 (89) 107).  

 

La vista ha ganado a los otros sentidos y se estimula una producción de 

imágenes para la venta: de ciudades, edificios, fachadas, este efecto de 

minimizar los otros sentidos automáticamente reduce la experiencia 

arquitectónica. Michaud ha dicho que la experiencia estética y la belleza han 

emigrado, como éter, a todas las esferas de la vida cotidiana, al punto de 

desdibujar las fronteras entre diseño, moda, publicidad, tecnología, política y 

arte. La estatización de todos los campos  en la sociedad del espectáculo es un 

aspecto de la infiltración de las artes en cada rincón de la vida cotidiana, 

Michaud comenta que se está suscitando una desestetizacion del arte, de la cual 



CONVERSACIONes                                                                                CLARA LUZ VALIENTE SÁNCHEZ 

  11 

emana un vapor que impregna todas las esferas sociales: los logotipos, el 

hiperdiseñado embalaje de los productos, la arquitectura escultórica, el culto al 

cuerpo, la omnipresencia de  la cosmética y la moda.  

 

Es posible pensar  que estos fenómenos provoquen  que cada vez sea más 

difícil identificar lo que es arquitectura y por ende experimentarla o, más aún, 

que las características  catalogadas en el concepto “arquitectura” se modifiquen 

y se haga irreconocible, lo que nos lleva a pensar que posiblemente todo y nada 

sea arquitectura. Y que el pensamiento  de  la construcción con base en el amor 

“arquitectura” que hace del habitante un verdadero participante, ha caducado, 

para transformase en un espectador remoto, un consumidor de edificios 

eyaculadores de imágenes a la moda. 

 

Es cuestión de hacer una introspección y recordar, si en algún momento 

de nuestra vida hemos experimentado la arquitectura. Para poder decir que 

cualquier planteamiento teórico está rebasado, por la experiencia de la vida 

misma. 
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Consideraciones sobre el gusto y apreciación de lo bello 
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Socióloga Universidad Veracruzana 
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n diversas épocas el concepto de gusto ha sido tema de provocación 

para diversos debates entre los expertos en las ciencias sociales, 

especialmente entre la filosofía y la sociología que se han ocupado de 

revisar continuamente este concepto. Sobre todo desde su uso como adherente 

al sujeto dentro de una colectividad, estructura o sistema. 

 

Este es un intento por debatir la idea de gusto de David Hume, desde una 

perspectiva  sociológica. Para lograr este objetivo, el presente trabajo se centra 

en especificar los conceptos que se ocuparán, tales como el del gusto y genio 

desde dos visiones: una desde la perspectiva de la sociología,  analizando la 

teoría que propone Pierre Bourdieu a cerca del mismo tema y, la otra, como ya 

se dijo, desde la perspectiva de la estética de David Hume. Realizando un esbozo 

pequeño acerca de cómo Hume contempla al gusto y su idea de genio; y de cómo 

Pierre Bourdieu se ocupa de los mismos conceptos bajo su óptica. 

 

Una definición de belleza que emplea Hume es: “no es una cualidad de 

las cosas mismas: existe sólo en la mente de quien las contempla, y cada mente 

percibe una belleza diferente” (Hume: 2003). 

 

Desde esta focalización es claro que todo lo bello es subjetivo y que 

viviríamos en un mundo en donde no queda definido cuál es el estándar de 

belleza o canon a seguir, dado que cada individuo podrá interpretar su realidad 

y los objetos como bellos según su dualidad. Sin embargo existen sujetos a los 

cuales, por alguna extraña razón, la naturaleza los ha dotado de órganos que 

parecen ser casi exactos, para percibir cualquier anomalía o ingrediente en la 

comida o bajo otras circunstancias, dado que sus sentidos rebasan a los cinco 

sentidos comunes del humano ordinario, a tal fenómeno Hume denomina 

“delicadeza del gusto”. Los dotados de este don  no deberán conformarse solo

E 
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 con poseerlo, si no también buscar perfeccionarlo para adquirir la experiencia 

que los llevará a elaborar un juicio más sofisticado, de esta manera: “... la 

misma habilidad y destreza que la práctica da a la ejecución de cualquier obra 

es adquirida por los mismos medios para el juicio sobre ella…” (Hume: 2003). 

Dado el refinamiento del sujeto poseedor de un delicado gusto y, obteniendo el 

entrenamiento necesario se le puede llamar genio que será quien demarque la 

apreciación de la belleza y además se encargará de producir mediante sus obras 

“muestras” de belleza, dado que “… una causa obvia del hecho de que muchos 

no sientan el sentimiento de belleza adecuado es la carencia de la delicadeza de 

la imaginación, requisito para poseer la sensibilidad a esas emociones 

nobles…” (Hume: 2003). 

 

Cabe mencionar que el crítico deberá poseer la formación necesaria e 

interés para evaluar y dictaminar; dado que “los principios del gusto sean 

universales, y casi si no por entero, los mismos, en todos los hombres, pocos 

están calificados para pronunciar un juicio sobre una obra de arte o establecer 

su propio sentimiento acorde al criterio de la belleza…” (Hume: 2003). 

 

Ante lo ya descrito, será sólo mediante la posesión de una sensibilidad 

extraordinaria, llámese capacidad de los sentidos de percibir más allá de lo 

común; adquiriendo práctica, perfeccionando así la habilidad, además de recibir 

la formación adecuada y alejándose, que un genio podrá ser considerado un 

crítico y a su vez podrá emitir juicios de gusto y belleza, independientemente de 

si sus críticas son o no aceptadas. 

 

Algunos conceptos de Pierre Bourdieu 

 

Para Bourdieu  el gusto es una realidad socialmente construida, que depende 

más de la trayectoria y origen social de los individuos, y así mismo, de los títulos 

“nobles académicos”. Tales conclusiones fueron desarrolladas en diversas de sus 

obras, tal como “La distinción: Criterios y bases sociales del gusto”. 

 

Bourdieu considera que la sociedad en general, está organizada de tal manera 

que se compone mediante campos de acción e interacción de los individuos, esto 
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es, existen campos tales como el de la ciencia, la educación, la milicia, la salud, 

entre otros. Cabe señalar que cada campo es una estructura dinámica, de 

interrelación de capitales específicos, (ya se verá más adelante el asunto de los 

capitales), conformado también por instituciones las cuales se encargan de 

legitimar y/o desaprobar las acciones mediante leyes determinadas que forman 

parte de la lucha continua de “capitales”. El capital, varía según el campo, así 

tenernos que para Bourdieu se entiende de la siguiente manera el capital 

escolar: “… hace referencia a los conocimientos y formación adquiridos en 

todos y cada uno de los niveles y formas de enseñanza, desde los más 

elementales y  los más elevados y desde los más teóricos a los más prácticos…” 

(Bourdieu: 1999)  es ejemplo claro de esto con los títulos escolares obtenidos 

por el sujeto y que legitiman su grado de aprendizajes y adaptaciones a la vida 

social. Por lo lado se tiene al capital cultural que es todo lo heredado de la 

familia o adquirido en la escuela, es mediante la suma del capital cultural más el 

capital escolar que el sujeto obtiene un posicionamiento dentro de los campos 

donde interactúa.  

 

Para probar estas ideas Bourdieu realizó una serie de entrevistas en 1963 

a más de 1200 sujetos en París, trabajo que arrojó a manera de observaciones 

que existían tres tipos de “gusto” en general, los cuales fueron clasificados en 

“gusto legítimo”, “gusto medio” y “gusto bárbaro”; cada uno regulado por los 

campos y capitales de los sujetos, especialmente el capital cultural  y escolar, así 

como en determinadas situaciones el capital económico.  

 

Un esbozo sobre las aseveraciones de Hume y Bourdieu sobre el 

concepto de gusto 

 

Hasta ahora esta exposición puede parecer sumamente inofensiva, y carente de 

propuesta pero es ahora que se han expuesto las visiones de gusto a cerca de dos 

autores de ramas de pensamiento distintas, dadas las siguientes condiciones, 

que se propicia el debate. 

Por una parte a Hume que propone la idea del gusto como un elemento 

desarrollado del ser humano que se plantea de la siguiente manera: “Es un caso 

error de un crítico limitar su aprobación a un único estilo de literatura y 
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condenar a todo el resto. Pero es casi imposible no sentir una 

predilección por lo que se adecua a nuestra disposición natural…” (Hume: 

2003). 

 

Esto significa que el gusto no es algo indeleble a los genios, sólo por el 

hecho de tener una mejor percepción mediante sus sentidos, sino que son 

también los humanos comunes, que sólo tienen un limitado uso de sus sentidos, 

quienes pueden tener un gusto propio, igual o de menor belleza que el que crea 

un genio, tal y como lo plantea Bourdieu en su teorización de los gustos.  

 

Es claro que un ser humano nace (independientemente de si nace o no 

con la capacidad elevada en sus sentidos) en medio de una sociedad que posee 

reglas y campos formados hacía mucho antes del nacimiento del individuo y que 

de alguna manera determinaran el por qué de sus aficiones y preferencias;  esto  

mediante su paso y avance dentro de la sociedad y sus respectivos campos. 

 

Es Hume quién plantea la idea de que existen en la humanidad 

(entendiéndose humanidad también como sociedad o sociedades) unos súper 

seres dotados, únicos capaces de crear y sentir una sensibilidad inigualable; 

pero olvida que estos seres también se desarrollan y pertenecen a grupos 

sociales determinados tanto por el capital cultural-escolar, así como económico, 

que a su vez los transforma y moldea de tal forma que cultiva en ellos ciertos 

gustos. 

Dejando de lado que los genios necesitan de los demás actores sociales 

para constituirse como tales, ¿qué sería de Shakespeare, si jamás la humanidad 

hubiese conocido su obra? ¿Sería igualmente admirada la Mona Lisa de Da 

Vinci, si nunca los sujetos la hubiesen conocido? No se pone en  tela de juicio su 

capacidad de producir obras de belleza única de los genios, sino su lugar y 

ponderación en la sociedad a partir de donde se sitúan dentro de la misma.  

 

El papel del genio se limita a su reconocimiento socialmente aceptado, 

pues puede tenerse una excelente obra, catalogada de inmensa belleza, pero si 

no es aceptada dentro de la sociedad, ¿qué sentido tendrá entonces? Como se 

consagrará a través del tiempo y espacio como una verdadera obra de belleza sí 
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en genio puede a la vez ser un crítico que otorgue los cánones de su propia obra, 

hecho que no preocupa, sino la preocupación nace de cómo pasará a  formar 

parte de un gusto colectivo y social su obra. ¿Cómo es que una obra poseedora 

de belleza logra trascender en el tiempo, pero sobre todo en el “gusto”?  Al 

respecto Bourdieu aclara un tanto esta pregunta, cuando explica que cuando las 

obras de belleza obtienen dentro de un campo (para el caso el campo del arte) es 

status de arte legitimo, conseguido mediante el consenso de los sujetos dentro 

de este campo, suele perpetuarse como obras “valiosas; pero es la misma 

sociedad, son los demás actores (críticos en conjunto) que perpetúan el 

mantenimiento de la obra como algo eternamente bello a través de la historia de 

la humanidad.  

 

Para esto se necesita que dentro de la sociedad exista no sólo un genio, 

sino un grupo de críticos que asuman la responsabilidad dentro de un campo de 

ser quienes dictaminen los cánones de belleza, el hecho de qué tanta aceptación 

tengan estas dictaminaciones dependerá, entonces del resto de los demás 

componentes de la sociedad, ya no sólo del genio, si no ahora, también de los 

sujetos que no pertenecen precisamente a el campo del arte y no poseen el 

entrenamiento (capital escolar y cultural) para discernir, aunque finalmente 

también posean sus propios gustos, hayan sido o no legitimados por un grupo  

determinados de críticos del campo del arte. Tal aseveración realiza Hume:  

 

“las principales generalidades del gusto son uniformes en la 

naturaleza humana: cuando los hombres difieren en sus juicios 

puede notarse algún efecto o perversión en sus facultades, 

proveniente del prejuicio de la falta de la práctica o de la carencia 

de delicadeza, y existe sólo una única razón correcta para 

aprobar un gusto y condenar otro…” (Hume: 2003). 

 

En este sentido, Hume reconoce abiertamente que los “hombres” poseen 

la capacidad de discernir; cuando se refiere a esta cualidad del ser humano, deja 

ver que en gran medida su gusto se va a regir por sus condiciones sociales 

llámese capitales tanto culturales como escolares (incluyendo el económico), 
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dado que un hombre podrá poseer la cualidad, en cuanto ésta se vea limitada 

por la falta de práctica pero ¿cómo obtener la práctica, cuando el sujeto no 

cuenta con los suficientes capitales?  Sin embargo el actor desarrolla un 

gusto determinado aún sin poseer los capitales necesarios, siendo esto un “gusto 

bárbaro” tal como lo llamaría Bourdieu.  

 

 

Conclusión 

 

Aventurarse a creer ciegamente en la ingenua idea de que basta sólo con tener a 

un genio para que produzca belleza, resulta ser una falsa creencia si no se toma 

en cuenta la participación de la sociedad en conjunto para la creación y 

aceptación de lo que debe o no considerarse belleza y con ello la estratificación 

social que le otorga el gusto a lo estético y a lo bello. 

 

Es así que examinamos la visión de Hume, que resulta ser una propuesta 

excluyente del individuo, está claro que existen sujetos que poseen el talento, sin 

embargo a estos se les coloca en un sitio privilegiado, olvidando considerar su 

posicionamiento social, factor que influye determinantemente en la búsqueda y 

creación de lo bello. Además cabe rescatar que la concepción Humeniana nace 

desde una perspectiva del gusto legítimo, que es donde Hume se sitúa. Al 

contrario de Bourdieu que visualiza los distintos gustos más allá de la capacidad 

de sensibilidad de los sujetos, sino más concibiendo al gusto como parte de la 

vida social, que nace a partir de las experiencias de los actores y su transcurso 

dentro de la sociedad. 
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Las provincias del sueño1 

 

Rafael Antúnez  
Periodista, escritor, narrador, editor, ensayista y traductor.  

Xalapa, Ver. México. 

 

 

A lo largo de nuestra vida sólo nieva una vez en nuestros sueños 

OrhanPamuk 

 

 

ice, y dice bien, Michel Jouvet que «la historia de los sueños se 

descifraba en la antigüedad como los mensajes de Dioses y Demonios. 

Luego se caracterizó por los intentos de desentrañar los contenidos 

oníricos en términos psicológicos. Desde hace treinta años» –Jouvet decía esto 

a principios de los noventa– «esta historia se ha convertido en la de un estado 

neurobiológico que sólo tiene que ver con los vertebrados homeotermos». Como 

se verá, el camino ha sido largo, y hemos pasado de la revelación a la 

experimentación, del mito a la psicología. Quizás hemos ganado conocimiento, 

pero hemos perdido misterio e inocencia. 

 

De verdaderas revelaciones, los sueños han pasado a ser vistos como 

signos de tal o cual patología y, en el peor de los casos, baratijas de buhoneros 

de tal o cual movimiento seudo metafísico, seudo psicológico, seudo algo. 

Charlatanería de adivinadores y merolicos. 

 

En la antigüedad eran tan influyentes estos mensajes que la historia se 

veía modificada por ellos. El sueño del Faraón interpretado por José cambió la 

historia de Egipto y los sueños de Jerjes durante su campaña cambiaron la 

historia de Grecia. ¿Qué decir de la vida de los hombres? San Francisco de Asís, 

Don Bosco, San Antonio, San Bruno y muchos más, cambiaron su vida a partir 

de un sueño. Para los antiguos el sueño era, ante todo, comunicación y 

comunión con el mundo superior, a tal grado que muchas veces eran incapaces 

                                                           
1Texto publicado en: De Nostalgias de un fumador  y otros ensayos. IVEC, Col. Voladores, 154 
pp. Xalapa, 2013. 
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de distinguir el mundo del sueño del de la vigilia. En la Odisea Penélope tiene 

un sueño por demás curioso: ve «un águila enorme» destrozar los veinte gansos 

que tenía en su casa. Grita entonces. El águila surge de nuevo, se posa sobre el 

tejado y le dice: «Valor, hija de Ícaro, de gran fama; no soy un vano presagio 

sino la visión del bien que no dejará de cumplirse. Los gansos son los 

pretendientes que te asedian; hace un momento era yo un águila –el ave del 

presagio–; ahora que he regresado soy tu esposo y daré una muerte indigna a 

los pretendientes». Al despertar, Penélope se asombra de encontrar a los gansos 

vivos en torno suyo porque había creído en la realidad material de lo que había 

soñado. Por su parte, Borges nos refiere que, según J. G. Frazer, «o según los 

viajeros que leyó Frazer, un salvaje sueña que sale por el bosque y que mata a un 

león; cuando despierta, piensa que su alma ha abandonado su cuerpo y que ha 

matado a un león en sueños. O, si queremos complicar un poco más las cosas, 

podemos suponer que ha matado al sueño de un león». Y el mismo Borges nos 

aporta un recuerdo suyo mucho más contemporáneo que borda sobre el mismo 

tema: «Un sobrino mío, tendría cinco o seis años entonces [...] me contaba sus 

sueños cada mañana. Recuerdo que una mañana (él estaba sentado en el suelo) 

le pregunté qué había soñado. Dócilmente, sabiendo que yo tenía ese hobby, me 

dijo: “Anoche soñé que estaba perdido en el bosque, tenía miedo, pero llegué a 

un claro y había una casa blanca de madera, con una escalera que daba toda la 

vuelta y con escalones como un corredor y además una puerta, por esta puerta 

saliste vos”. Se interrumpió bruscamente y agregó: “Decime, ¿qué estabas 

haciendo en esa casita?”».  

 

En Egipto, en Grecia, y en el mundo cristiano, aquellos que tenían dudas 

sobre el futuro se dirigían al templo para dormir; se preparaban para la noche 

con la ayuda, por ejemplo, de una bebida alcohólica, y esperaban la llegada de 

algo significativo, aguardaban a que el sueño se aposentara en ellos, 

proporcionándoles el mensaje personal, la información que deseaban. 

 

Lo que nos llevaría a pensar que sí, que para ellos la frontera entre el 

sueño y la vigilia no existía. Todo lo contrario de lo postulado por muchos 

filósofos y místicos, ya que para ellos la vigilia es un sueño. También hay quien, 

consciente de que sueña, y consciente de que la realidad soñada es superior a la 
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otra, ansía, inútilmente, seguir soñando, como lo ejemplifica este soneto de 

Quevedo: 

 

¡Ay Floralba! Soñé que te... ¿Dirélo? 

Sí, pues que sueño fue: que te gozaba. 

¿Y quién, sino un amante que soñaba, 

juntara tanto infierno a tanto cielo? 

 

Mis llamas con tu nieve y con tu yelo 

cual suele opuestas flechas de su aljaba, 

mezclaba Amor, y honesto las mezclaba, 

como mi adoración en su desvelo. 

 

Y dije: «Quiera Amor, quiera mi suerte, 

que nunca duerma yo, si estoy despierto, 

y que si duermo, que jamás despierte.» 

 

Más desperté del dulce desconcierto; 

y vi que estuve vivo con la muerte, 

y vi que con la vida estaba muerto. 

 

Pero estas concepciones del mundo onírico cambiaron de forma radical 

(insisto, no sé si para nuestro bien) con la aparición del doctor Freud, quien 

redujo el sueño a una mera satisfacción de deseos reprimidos –estoy siendo 

brutalmente injusto y reduccionista con él, lo sé, pero, como se ha visto en los 

últimos decenios, las aportaciones del doctor contribuyeron en mucho a retrasar 

el progreso sobre el estudio del sueño, mucho más que a aclarar algo. Aunque 

ello no obste para reconocer que en 1900, fecha de publicación de su 

Interpretación de los sueños, éstos eran considerados, como bien dice 

DieterZimmer, «algo pueril y secundario. Freud los tomó en serio y los convirtió 

en objeto de estudio científico, en una de las principales fuentes para la 

comprensión del ser humano. Más de medio siglo antes de que se supiera 

cuándo, cuánto y sobre qué sueñan los hombres, Freud elaboró, a partir de la 

nada, una exhausta, más que exhaustiva, teoría. Fue un esfuerzo heroico y, 
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como era lógico, no podía acabar bien». Pues, de haberse continuado en ese 

momento con los estudios de  Alfred de Maury y Harvey de Saint-Denis, las 

cosas habrían sido totalmente distintas. «Cuando se lee a estos observadores del 

siglo XIX, se tiene la impresión de que el desarrollo científico de la teoría de los 

sueños siguió una línea continua desde su trabajo hasta la actualidad y que, 

aunque su obra fue ampliamente reconocida, esa línea se rompió y su trabajo no 

sólo fue eclipsado por el éxito espectacular de la teoría psicoanalítica de los 

sueños, sino que también fue desacreditada por el propio Freud». Debo hacer 

un alto aquí y reorientar el rumbo, pues más que hablar sobre los estudiosos del 

sueño, me interesa hablar sobre algunas ideas que me intrigan sobre el sueño y, 

más que sobre la relación del arte con el sueño, me interesan los dones que el 

sueño ha dado a algunos creadores.  

 

Todos soñamos y la experiencia no es ajena a nadie, incluso a aquellos 

que creen que no sueñan (según revelan las estadísticas, el 80% recuerda sus 

sueños y el 20% restante los olvida al despertar), y saber por qué soñamos lo 

que soñamos es una interrogante que ha fascinado al hombre desde hace mucho 

tiempo. 

 

Una encuesta reveló las siguientes estadísticas sobre el tema de nuestros 

sueños, siendo el más habitual en los adultos el de la familia (44%), y en la 

mayoría de los casos no se trata de la familia creada por el sujeto que sueña, 

aparecen allegados, antecesores o hermanos. En un 29% de los sueños aparecen 

allegados, amenazados, heridos, agonizantes o muertos. En un 8%, los soñantes 

son perseguidos o atacados. Un 6% de los procesos oníricos estudiados versan 

sobre el trabajo, el 5% son caídas a través del espacio, el 1% se refiere a comidas, 

y entre un 1% y un 6% muestran actos de violencia sexual. El 33% se desarrolla 

en casa, sobre todo en el cuarto de estar, el 15% en medios de transporte, el 10% 

en la calle, y otro 10% en fiestas, en la playa o en otros lugares de diversión. 

 

Por lo general, en los sueños se camina y se conversa. En buena parte de 

ellos aparece junto al soñante otra persona, y en un tercio son dos o más los 

protagonistas, generalmente parientes o conocidos. La desgracia (46%) es 

mucho más frecuente que el éxito o la felicidad (17%), y en cuanto a emociones 
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destacan la angustia (14%), la ira y la sorpresa (cada uno 10%), la amistad (7%), 

la tristeza (5%) y la vergüenza (1%). En conjunto, muchas más sensaciones 

desagradables que placenteras. El sexo y la edad determinan decisivamente el 

contenido onírico, en tanto que el nivel de la formación, la clase social y la raza 

apenas lo hacen. 

 

Tras leer estas cifras, me vino inmediatamente a la cabeza una pregunta, 

¿por qué nunca soñamos dolor? En el mundo del sueño existe el miedo, la 

vergüenza, el placer, la nostalgia, la sorpresa, la ira pero, misteriosamente, no 

hay sitio para el dolor. Nadie sueña que le duelen las muelas, que sufre de 

jaqueca, que se ha golpeado una pierna o le han pisado un pie. Como si en ese 

mundo misterioso este tema estuviera excluido por completo. 

 

FrancoiseDuvignaud  en su libro El cuerpo del horror reflexiona sobre el 

hecho de que «En un gran número de sueños o pesadillas contemporáneas [...] 

la mayoría se refiere a malformaciones o alteraciones del cuerpo, fuente 

permanente de inquietud para nosotros y los demás. Quizá resulte difícil 

establecer si se trata de un horror arcaico y, por así decirlo, permanente, ya que 

varía en las distintas culturas, épocas y civilizaciones; pero es imposible 

desconocer la continuidad de la angustia que siempre ha generado la 

deformación del cuerpo humano». Así, nuestro más grande temor no es a la 

muerte, ni a lo sobrenatural, ni al ridículo, sino a la mutilación. Mi madre soñó 

esta pesadilla: veía cuerpos mutilados tras el descarrilamiento de un tren, entre 

estos veía claramente el mío con las piernas amputadas. Soñó esta pesadilla 

hace más de treinta años y aún le es imposible recordarla sin estremecerse. Por 

su parte el cineasta WesCraven, creador de Freddy Krueger (acaso la creación 

cinematográfica más escalofriante soñada en el fin de siglo), cuenta que su 

personaje tuvo su génesis en el mundo de los sueños. En una entrevista, Craven 

declaraba lo siguiente: «puede haber razones substanciales para que la gente 

tema el contenido de sus sueños. La idea de Pesadilla en la calle del infierno 

viene de una serie de tres artículos publicados en Los Angeles Times que 

aparecieron en un periodo de más de un año sobre jóvenes adultos que, 

aparentemente, murieron en sueños. Ninguno de esos jóvenes se relacionaban 

entre sí, ni siquiera localmente», afirma Craven, «aunque a todos les sucedieron 
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cosas similares: podían tener una pesadilla molesta que estaba fuera de todo lo 

que habían experimentado anteriormente, se lo comunicarían a sus familiares y 

tratarían de no dormir porque tenían demasiado miedo de hacerlo. Y en cada 

caso, cuando finalmente caían dormidos, se morían. El último del cual supe –el 

caso más aterrador– era de Oregon. El tipo despertó a sus padres con sus gritos, 

y cuando acudieron, lo hallaron golpeado y después murió. Las autoridades 

médicas efectuaron la autopsia declarando que no había muerto por deficiencia 

cardiaca; nunca hubo una explicación adecuada». Con ese ánimo de complicar 

las cosas del que hablaba Borges, alguien podría suponer que fue Krueger quien 

lo hizo para enviarle un mensaje a Craven, para que así éste pudiera soñarlo 

para nosotros. Como todos recordamos, el pavor que el personaje producía era 

fruto de la brutal mutilación a la que sometía a sus víctimas mientras dormían, 

éstas soñaban sus cuerpos espantosamente lacerados y morían presas del terror, 

no del miedo, pues el terror –afirma Dauvignaud– «comienza cuando el cuerpo 

humano se convierte en objeto –objeto mutilado, alcanzado por los efectos de 

una cruel metamorfosis». 

 

Pero en los sueños, como bien afirma J. Allan Hobson, «no sólo se 

plantean problemas sino que se resuelven. Estos problemas pueden ser tanto 

perceptivos como emocionales y, por tanto, aluden a intereses estéticos y 

psicológicos propios. En el estado onírico aumenta y se enriquecen la 

plasticidad y la percepción sensorial». Leonardo Da Vinci se preguntó una vez: 

«¿Por qué el ojo ve una cosa con mayor claridad en sueños que la mente cuando 

está despierta?», intrigado seguramente por el aspecto hiperreal e hipervívido 

de la experiencia en los sueños. 

 

Por su parte, el bioquímico alemán August Kekulevon von Stradonitz 

soñó con una serpiente y ello lo condujo a descubrir la pista que lo llevó a la 

estructura del anillo del benceno. Otto Loewi «contó que el experimento de 

perfusión cruzada en corazón de rana –que lo llevó a postular la neurotransición 

química por la que ganó el Premio Nobel de Fisiología y Medicina en 1936 [...] 

se le ocurrió en un sueño».  Robert Louis Stevenson  (el autor de libros 

inolvidables y geniales como La isla del tesoro o El mayorazgo de Ballantrae) 

afirmaba que la mayoría de sus cuentos fueron compuestos o esbozados en 
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sueños, y un sueño, concretamente una pesadilla, inspiró a BramStocker su 

espléndida novela Drácula. Giuseppe Tartini se afanaba por componer una 

sonata sin conseguirlo. Agotado se durmió, y en sueños, no la musa, sino el 

mismo Satanás, se le apareció, tomó su violín e interpretó para él la sonata que 

tan afanosa como inútilmente trataba de componer. Al despertar la escribió y 

hoy todos conocemos el famoso Trino del Diablo.  

 

Jorge Luis Borges refiere que «El fragmento lírico KublaKhan (cincuenta 

y tantos versos rimados e irregulares de prosodia exquisita) fue soñado por el 

poeta inglés Samuel Taylor Coleridge, en uno de los días del verano de 1797. 

Coleridge escribe que se había retirado a una granja en el confín Exmoor; una 

indisposición lo obligó a tomar un hipnótico; el sueño lo venció momentos 

después de la lectura de un pasaje de Pourchas, que refiere la edificación de un 

palacio por KublaiKhan, el emperador cuya fama occidental labró Marco Polo. 

En el sueño de Coleridge, el texto casualmente leído procedió a germinar y 

multiplicarse; el hombre que dormía intuyó una serie de imágenes visuales y, 

simplemente, de palabras que las manifestaban; al cabo de unas horas se 

despertó, con la certidumbre de haber compuesto o recibido, un poema de unos 

trescientos versos. Los recordaba con singular claridad y pudo transcribir el 

fragmento que perdura en sus obras. Una visita inesperada lo interrumpió y le 

fue imposible, después, recordar el resto. “Descubrí, con no pequeña sorpresa y 

mortificación –cuenta Coleridge–, que si bien retenía de un modo vago la forma 

general de la visión, todo lo demás, salvo unos ocho o diez líneas sueltas, había 

desaparecido como la imagen en la superficie de un río en el que se arroja una 

piedra, pero ay de mí, sin la ulterior restauración de estos últimos». 

 

Finalmente, referiré dos ejemplos más mucho más cercanos a nosotros. 

El primero es este breve poema de Jaime García Terrés:  

 

Versos literalmente soñados una madrugada invernal 

 

Es una persona infinitamente bella: 

Festeja tanto los momentos 

Durante los cuales hace cosas, 
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Como aquellos otros en cuyo curso 

No hace nada. 

 

Tras su lectura uno tiende a creer que sí, que son el resultado de un 

sueño, pues poseen ese extraño aire que suele caracterizar los sueños. Don 

Jaime agregó un pequeño comentario al poema en el que apuntaba, no sin 

ironía: «El 18 de diciembre de 1986, para ser exacto, me levanté muy de mañana 

con estos renglones en la cabeza. Creo no haberles impreso mayor cambio en la 

trascripción. Debo confesar algo: me agrada saber que a mis zonas inconscientes 

no les falta el humor ni el buen oído». 

 

El último soñador al que me referiré es Per Anderson (el gran litógrafo 

sueco avecindado en Xalapa) quien se despertó una mañana con la sensación de 

haber visto todo el territorio de Veracruz. «Me sobrecogió –cuenta Per– esa 

sensación de estar suspendido en un globo aerostático, en una posición 

privilegiada pero irreal porque mis averiguaciones posteriores me demostraron 

que esa visión había sido desde una altura de ciento cincuenta kilómetros, altura 

a la que es imposible que asciendan los globos aerostáticos». Cuarenta días más 

tarde, había logrado cristalizar ese sueño en un dibujo por demás sorprendente, 

dado que en él se percibía el estado de Veracruz de una forma que no 

correspondía a la proporcionada por un satélite o un avión, dado que los 

satélites operan a una altura de trescientos kilómetros y los aviones a diez, y la 

imagen soñada tenía una altura intermedia. «Lo que resultaba curioso –dice 

Per– porque una imagen así nunca hubiera podido ser captada por una 

cámara». El sueño de Per nos regaló así una imagen única, que de otra forma 

nunca hubiéramos podido ver. En el  sueño, como en la música, como en la 

poesía, todo es joven, y el hombre asiste al mundo por primera vez y por vez 

primera lo descubre y se descubre en él, entero. En sus provincias no podemos 

aburrirnos, siempre somos sorprendidos por su lógica desconocida y cambiante 

que nos hace convivir con vivos y muertos, ser otros: niños y adultos a la vez, 

dueños de lo que sabemos y de lo que ignoramos y aun de aquello que jamás 

llegaremos a saber sino en el sueño. 
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Fragmentos de la Bitácora de Noé2 

 

René Avilés Fabila 
Escritor y Periodista. 

México 

  

Y he aquí que voy a inundar la tierra con un 

diluvio de aguas, para hacer morir toda carne. 

Génesis, capítulo VI 

  

 

Vigésimo día 

  

Anoche fue angustioso: los elefantes barritaban, los patos graznaban, los leones 

y tigres rugían, los perros ladraban, los gatos maullaban, las vacas mugían, los 

becerros balaban y ninguno de los animales dejó de mostrar su inquietud. La 

pareja de conejos se ha reproducido (imagino que venía predispuesta a ello), y a 

pesar de que sólo metí dos hormigas y dos cucarachas, ahora abundan y 

recorren el arca de principio a fin, provocando molestias. Mi familia no se da 

abasto para atender las necesidades de los animales. Por la tarde de ayer un lobo 

atacó a una ardilla y el gato no resistió los deseos de perseguir a un ratón. 

Espero que la ardilla sane, de lo contrario su compañero se quedará solo y no 

podrá reproducirse. Afuera sigue lloviendo, tal como me lo advirtió el Señor. 

  

Vigésimo cuarto día 

  

Otra jornada terrible. Uno de los elefantes se escapó de su sitio y destruyó los 

destinados a otros animales. Fue difícil obligarlo a regresar a su lugar y no tengo 

herramientas adecuadas ni material suficiente para reparar todos los daños. La 

tripulación, digo, mi familia, está histérica. Me recrimina haber construido un 

arca de modestas proporciones para la empresa titánica que acometemos; pero 

seguí las instrucciones del Señor. Me dijo, bien lo recuerdo: “Haz para ti un arca 

de maderas bien acepilladas: en el arca dispondrás celditas y las calafatearás 

con brea por dentro y por fuera”. ¿Habrá calculado con exactitud el número de 

                                                           
2 Fragmento del libro: “El Evangelio según René Fabila” UAM. 
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sus creaciones? Él jamás se equivoca. Todos estamos acatarrados por la fría 

humedad. 

  

Vigésimo octavo día 

  

El hedor de los desperdicios es terrible. Hay moscas por todos lados y nuevas 

especies de gusanos han aparecido entre los excrementos. Estoy desesperado. 

La comida no alcanzará con los nuevos pasajeros. La leona —oh sorpresa— 

venía preñada: tuvo tres cachorros. Pronto la carne será insuficiente. Mientras 

los leoncitos juegan, la madre observa a las gacelas y se relame los bigotes, una y 

otra vez, con apetito. Debí tomar precauciones con las bestias feroces. Maldita 

sea (perdón, Señor, por maldecir), pero afuera sigue lloviendo, la ausencia de sol 

produce cada vez más frío y muchos animales están permanentemente 

mareados y vomitan. Dios mío, ¿por qué no me dijiste que trajera un 

veterinario? 

  

Trigésimo tercer día 

  

Ayer nos asomamos por la pequeña ventana del arca; en vano buscamos alguna 

señal que indique el fin del aguacero. Me parece que aún no es tiempo de enviar 

a una de las palomas a investigar. Debo tener paciencia y mostrar que Dios tuvo 

razón al elegirme para salvar a sus criaturas. Tantos días en el arca nos están 

volviendo locos. Ni mis hijos ni yo somos marineros. Como si esto fuera poco, 

no soporto a los perros que se empeñan en dormir cerca de nosotros. Mi mujer 

trató de ahuyentarlos, pero lo impedí, diciéndole que también son obra del 

Creador. ¿Por qué, Señor, me encomendaste esta complicada misión existiendo 

otras más cómodas y menos comprometedoras? Diablos, la lluvia prosigue. 

 

 

  

Trigésimo quinto día 

  

Anoche, quién sabe de dónde surgieron vientos terribles y el oleaje sacudía 

violentamente nuestra arca. Por fortuna, resistió las embestidas. Fuera del 

30 
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escándalo de los animales y de mi familia, no hubo mayores daños. Inútil es 

anotar que prosigue el diluvio universal: de no cesar, me veré obligado a arrojar 

algunas especies por la borda.. Apenas controlamos a los tigres y una serpiente 

atacó a mi hijo Cam. Los poderosos rinocerontes son una amenaza: están 

nerviosos y no toleran que alguien se les acerque. No es posible limpiar la 

suciedad que se acumula impunemente a nuestro alrededor. 

  

Trigésimo séptimo día 

  

Anoche, antes de dormir, hicimos un recuento de animales: por lo pronto el toro 

está enfermo y las tortugas se niegan a asomar la cabeza: permanecen en sus 

caparazones sin moverse. Ignoro qué les sucede. Más adelante me aterroricé: 

olvidé las parejas de pegasos y unicornios, y lo peor: con las prisas —recordemos 

que tardé cien años en construir el arca— traje dos dragones machos. ¿Se habrá 

dado cuenta el Señor de este error garrafal o entre tantas especies no 

evidenciará la desaparición de dos o tres? Mi esposa me recriminó el descuido. 

Lo calificó de imperdonable. Dios te castigará, Noé, afirmó un tanto asustada. 

Mi hijo Jafet fue más duro: Esto te pasa por beber mientras trabajas. El pegaso y 

el unicornio son dos prodigios de la naturaleza, obras perfectas: utilizando a uno 

de los más bellos animales: el caballo, el Creador le puso al primero alas de 

ángel y al segundo un delicado y esbelto cuerno. ¿Qué hice? El diluvio universal, 

por desgracia, acabará con ellos. Esas cosas ocurren cuando hay fiestas. Pero era 

mi cumpleaños. Tal vez hallen la manera de sortear el feroz aguacero de 

“cuarenta días y cuarenta noches”. Pero ya en tierra, seguramente mi esposa me 

hará notar la ausencia de ambos especímenes. 

 

   -Recuerda -dijo enérgica- las palabras del Señor: “Y de todos los animales de 

toda especie meterás dos en el arca, macho y hembra: para que vivan contigo.” 

   Yo, Noé le resté importancia, eran solamente dos entre miles y miles de 

animales que había conseguido salvar. La mujer fue más allá en sus reproches y 

me reclamó: 

   -Pero hay algo más, tampoco están los sátiros, el centauro subió sin pareja 

para reproducirse y metiste dos quimeras del mismo sexo. 
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   Me sentí avergonzado, no quise mirar al cielo y dirigí mis pasos hacia los 

barriles de vino que restaban. 

 

   Alcancé a escuchar: Esperemos que luego de ésta no te asignen otra tarea más 

complicada: has puesto en peligro la historia de la humanidad. 

 

   Siento, pues, que la familia tiene síntomas de desunión y que empeorarán. 

Sem no reza más. Ojalá no se haga ateo. ¡Uf!, nada frena el diluvio. 

  

Cuadragésimo día 

  

Esto comienza a convenirse en un infierno, y que Dios me perdone por 

blasfemo, pero los animales están intranquilos. Muchos vagabundean por el 

arca y eso altera a los que no han perdido la calma, como los asnos y los 

borregos, los búhos y los osos. La humedad es mucha. Imposible hacer un fuego. 

Podría arder la nave. No quedan muchos alimentos y los he racionado. Lo único 

que tenemos en abundancia es agua. Mi esposa, con la mirada perdida, me dijo: 

¿Y si desollamos a un oso?, total, queda otro, comemos y necesito un abrigo: su 

piel podría serme invaluable. No acepté; la mujer lloró (como si necesitáramos 

más agua) y me acusó de crueldad y malos tratos. Si no deja de llover nos 

veremos en graves problemas. El arca empieza a ser ingobernable. Lo más grave 

es que encontramos dos hoyos. Pudimos taparlos, pero me temo que aparecerán 

otros. Tendremos que reconocer con todo respeto, que las indicaciones del 

Señor fueron muy vagas y que ni siquiera me dio los planos para construirla. Ah, 

si yo no hubiera sido un hombre virtuoso, jamás me habría encomendado esta 

difícil aventura. Finalmente, detesto el agua. Llevamos 40 días y 40 noches. Mi 

hijo Jafet mira con lascivia a la mujer de Sem y ella lo permite. Ojalá que nada 

ocurra entre ellos, al menos dentro del arca. Es mi responsabilidad: soy el 

capitán. 

Cuadragésimo primer día 

  

Al fin, no más lluvia. Los huesos me dolían enormidades, y es normal: hace una 

semana cumplí 600 años de edad: estoy viejo para estas andanzas. Calculo estar 

sobre tierras de Arabia, mas no lo aseguro: carezco de instrumentos para 
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precisarlo y es imposible mirar hacia las estrellas: sigue nublado. Aguardaré un 

tiempo prudente para que las aguas bajen. ¿Habré conquistado un lugar en el 

Cielo o al menos en la Historia? 

  

Ciento cincuenta días después del fin del Diluvio Universal 

  

Imposible esperar más tiempo. La población animal se ha multiplicado y no 

quedan más alimentos. Algunas especies, las menos resistentes, dan muestras 

de debilidad. Ojalá que el castigo divino haya sido lo suficientemente poderoso 

como para impedir que razas mal orientadas creen un planeta perverso. He 

orado para que termine ese mundo. Si no podemos desembarcar pronto, 

estaremos comiéndonos unos a otros, y el canibalismo es un pecado mortal. 

Mañana dejaré en libertad una paloma a ver qué pasa. 

 

El milagro ha ocurrido, hemos pasado la prueba de Dios. La paloma 

regresó trayendo en el pico una rama de olivo. El arca tocó tierra; me imagino, 

aun sin mapas, que estamos en la cumbre del monte Ararat. Mi esposa afirma 

que jamás volverá a estar cerca del agua y que en lo sucesivo nada más 

beberemos vino. Mis hijos no parecen preocupados por la aventura que 

acabamos de pasar; ven el futuro con optimismo y afirman que sus 

descendientes serán arquitectos y constructores y que en breve —tan pronto 

como las aguas vuelvan a sus cauces y límites— edificarán una enorme ciudad 

que llamarán Babilonia y allí, en el centro, levantarán una torre tan alta que no 

tenga igual y llegue hasta el cielo. Se llamará Babel, afirman muy seguros del 

trabajo de sus descendientes. Les creo. Si fui capaz de construir el arca y 

soportar el Diluvio Universal, ¿por qué razón ellos no podrán erigir una torre 

cuya punta rasgue las nubes? 

Quiera Dios que esta bitácora no sea extraviada. De lo contrario, no habrá 

forma de reconstruir el Diluvio ni los actos heroicos que llevé a cabo para 

cumplir con el mandato del Señor. Sé (lo vi en un sueño premonitorio, en una 

visión que me enviara Dios) que un grupo de hombres sabios y justos, virtuosos 

y bondadosos, educados en el temor y respeto a Dios, profetas todos ellos, 

trabajará pronto en un libro llamado Antiguo Testamento, que será parte de un 

esfuerzo monumental para producir una historia sagrada fidedigna. Si mal no 
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recuerdo mi visión, la llamarán Biblia, el libro por excelencia. A ellos les 

entregaré mis apuntes en espera de que los conserven y utilicen. Son el único 

testimonio de la proeza histórica que dividirá la historia de la humanidad en 

antes y después del Diluvio. Allí está la manera en que salvé a los animales 

(bueno, excepto las especies que olvidé meter en el arca). Sólo queda explicar lo 

ocurrido con los peces y en general con los seres acuáticos: deben haberse 

multiplicado, pues siempre estuvieron en su elemento. Tal vez hasta sean el 

símbolo de la verdadera religión. 

¿Y por qué no vender la bitácora? Después de todo es un documento 

histórico inapreciable y yo invertí demasiado tiempo de mi vida en esta ardua 

empresa. 
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Notas sobre el autor 

 

Obras: 

Novela 

 Los juegos (1967) 

 El gran solitario del palacio (1971) 

 Tantadel (1975) 

 La canción de Odette (1982) 

 Réquiem por un suicida (1993) 

 El reino vencido (2005) 

 El amor intangible (2008) 

 

Cuento 

 Hacia el fin del mundo (1969) 

 Alegorías (1970) 

 La lluvia no mata las flores (1970) 

 La desaparición de Hollywood (y otras sugerencias para principiar un 

libro) (1973) 

 Nueva Utopía y los guerrilleros (1973) 

 De secuestros y uno que otro sabotaje (1978) 

 Pueblo en sombras (1978) 

 Fantasías en carrusel (1978) 

 Lejos del Edén, la Tierra (1980) 

 Los oficios perdidos (1983) 

 Los fantasmas y yo (1985) 

 Todo el amor (1995) 

 Cuentos y descuentos (1986) 

 Los animales prodigiosos (1989) 

 Borges y yo (1991) 

 Fragmentos de la Bitácora de Noé (1993) 

 René Avilés Fabila. Material de lectura (1994) 

 Catálogo de sorpresas (1996) 

 Cuentos de hadas amorosas (1998) 
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 Antología personal amorosa (1999) 

 Casa del silencio (2001) 

 Bestiario de seres prodigiosos (2001) 

 El bosque de los prodigios (2007) 

 El evangelio según René Avilés Fabila (2009) 

 De sirenas a sirenas (2010) 

 

Ensayo y Memorias 

 Memorias de un comunista (maquinuscrito encontrado en un basurero 

de Perisur) (1991) 

 Recordanzas (1996) 

 Nuevas recordanzas (1999) 

 El libro de mi madre (2003) 

 Material de los inmediato (2005) 

 Antigua grandeza mexicana (2010) 
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un suicida (1993) 
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 Recipiendario del Premio "Alux a la Eminencia" por el diario 

regional Síntesis' (2010). 

 Recipiendario de la medalla Veracruz por sus méritos literarios por el 

Gobierno del Estado de Veracruz (2010). 

 En 2010 la Universidad Autónoma Metropolitana le nombró Profesor 

Distinguido. 

 Ha recibido múltiples homenajes por 25, 40, 25, 40, 45 y 50 años como 

escritor organizados por la UNAM, la UAM, el IPN, el CNCA, el INBA y el 

FCE, entre otras instituciones. 
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